

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.



REDACCION de "PATRIA"

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANGUILY
GONZALO DE QUESADA—BOYERO FIGUEROA
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año V. | Nueva York, 6 de JUNIO de 1896. | Núm. 254

Dirijase la correspondencia de "Patria" a E. J. VARONA 56 NEW ST., New York City.

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado, \$6.00
Un semestre, id. id. \$3.50
Un trimestre, id. id. \$2.00
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado, \$7.00
Un semestre, id. id. \$4.00
Un trimestre, id. id. \$2.50
NUMERO SUELTO, 10 cts.

BASES

del Partido Revolucionario Cubano,
propuestas por encargo de la emigración de
Cayo Hueso y aprobadas por las demás
emigraciones.

Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.

Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le usen, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo ó hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial, de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.

Art. 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar á Cuba una agitación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país la patria libre.

Art. 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria fina, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para salvarse de los peligros internos y externos que la amenazan, y sustituir al desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra el país inmediatamente á la actividad diversa de sus habitantes.

Art. 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja ó impone el mantenimiento de relaciones cordiales.

Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en un esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congregar á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Allegar fondos de acción para la realización de su programa, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.

Art. 9. El Partido Revolucionario Cubano se regirá conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

DIRECTORIO

DEL
Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO Tomás Estrada Palma
TESORERO Benjamín Guerra
SECRETARIO de la Delegación. Gonzalo de Quesada.

CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—Presidente, J. D. Poyo.
Secretario, Ramón Rivera
De Tampa—Presidente, Ramón Rivero y Rivero.
Secretario, Julio César Orta.
De West Tampa (Cuba-City)—Presidente, Cecilio
Henríquez.
Secretario, Gualterio García.
De Nueva York—Presidente, Juan Fraga.
Secretario, Antonio Camero.
De Filadelfia—Presidente, Dr. Juan Guiteras.
Secretario, Gonzalo Borrego.
De Martí City, Ocala, Presidente, Guillermo Sorondo.
Secretario, Martín Rodríguez.
De Jamaica—Presidente, J. M. Rondón.
Secretario, Manuel Estrada.
De Veracruz—Presidente, José Miguel Macías.
Secretario, Ignacio Zarragoitia.
De San José (Costa Rica)—Presidente, Santiago Güell.
Secretario, Francisco Chavés Milanés.

DIRECCIONES:

Tomás Estrada Palma. 66 Broadway.
Benjamín J. Guerra 192 Water Street.
Juan Fraga. 839 Fulton Street, Brooklyn.
Cecilio Henríquez West, Tampa.
J. D. Poyo Key West, Fla.
Doctor Juan Guiteras Filadelfia.
Guillermo Sorondo Martí City, Ocala.
J. M. Rondón Kingston, Ja.

Comunicaciones Oficiales.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

DELEGACION.

Esta Delegación se complace en reconocer el decidido entusiasmo con que los cubanos de la emigración, ansiosos de contribuir con su personal concurso al triunfo de las armas libertadoras, se apresuran á ingresar en los cuerpos expedicionarios para lograr rápidamente sus plausibles intenciones. Guiados por su amor á Cuba, á ella sacrifican sus afectos más puros, su familia y su existencia; y hace visto hasta hoy que hombres de todas las edades y clases abandonan la segura tranquilidad de su vida para ir á compartir los peligrosos azares de la guerra con los valientes que la mantienen en los campos de Cuba, contra la fiera tiranía española: brillante demostración, en verdad, de que el esfuerzo de los de afuera, es digno de la obra gigantesca de los que adentro luchan por darnos á todos un hogar libre y honrado dentro de la patria emancipada y engrandecida. Pero el estado actual de la Revolución y la calidad de los servicios que las emigraciones deben prestarle, exigen ya que se encaucen las manifestaciones de ese sentimiento, ajustándolo á una regla determinada de conducta. No hombres, sino armas y municiones es lo que aquella necesita. Allá precisa acumular elementos de guerra con que hacer frente al ejército regular de una nación que no perdonará medio alguno para prolongar su inícuca dominación; acá urge reunir recursos para llegar á ese fin, é importa no mermarlos creando obligaciones que graven los fondos revolucionarios con detrimento de los intereses á que han de estar exclusivamente consagrados. En su consecuencia, he creído oportuno recomendar que no se alistén en las expediciones hombres casados ni los que, sin serlo, tengan á su cargo el sostenimiento de sus familias. Si así lo hicieren en lo sucesivo á pesar de esta advertencia, el Partido Revolucionario Cubano declara que no contrae ningún deber ni compromiso, y las personas dependientes de ellos no tendrán por tanto derecho á exigirle ó pedirle medios de subsistencia de ningún linaje; salvo en el caso de que esta Delegación juzgue conveniente utilizar con destino á Cuba los servicios de algunos ciudadanos en quienes concurren las circunstancias referidas, pero cuyos antecedentes, méritos, significación, profesión ú otras cualesquiera condiciones los coloquen fuera de la regla general.

Nueva York, 15 de abril de 1896.

El Delegado,
T. ESTRADA PALMA.

Esta delegación no puede menos que reconocer los nobles sentimientos de los patriotas que abandonan sus hogares en Cuba y en otros países de América, para venir á los Estados Unidos á ponerse al servicio de la revolución. Pero, al mismo tiempo, no puede menos que hacer público, que estando los fondos que se recolectan destinados, por la voluntad expresa de los contribuyentes, á auxiliar el Ejército Libertador, no se halla la Delegación autorizada á faltar á este sagrado encargo, distraendo cantidad alguna

del objeto indicado. En tal virtud, por sensible que sea, véase obligada á declarar que aquellos que vienen de su propio motivo, sin ser llamados por ella, no deben contar absolutamente con recibir auxilio alguno pecuniario; y que sólo se atenderá á los gastos personales de los que presten servicio oficial; gastos que han de ser en todos los casos tan moderados como sea posible, pues no debe perderse de vista que, en su mayor parte, el tesoro modesto del Partido Revolucionario procede de la dádiva generosa del pobre, y no debe nunca echarse en olvido el noble ejemplo que nos ofrecen de privaciones sin cuento, á que se resignan gustosos los que luchan heroicamente en los campos de Cuba por darnos una patria libre.

El Delegado,
T. ESTRADA PALMA.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

TESORERIA.

ESTA Tesorería hace saber á las personas y organizaciones que á ella efectúan remesas de fondos, que en atención á circunstancias especiales de algunos remitentes ó de los países donde residen, ha venido tratando dichas remesas como confidenciales, absteniéndose por tanto de darles publicidad excepto en los casos en que los donantes ó remitentes han expresado el deseo de que se publiquen tales operaciones.

Como pudiera suceder que algunos donantes ó remitentes extrañasen ver publicadas algunas remesas y no las suyas, el tesorero advierte que, como regla general, no publicará relación de remesa alguna á menos que no venga acompañada con la petición ó advertencia de que debe publicarse.

El tesorero desea dar la mayor publicidad á los ingresos en Tesorería, siempre que no perjudique á los donantes ó remitentes, y ruega á los interesados tengan la bondad de manifestar en la nota de envío si tienen inconveniente en que sus remesas aparezcan publicadas en el periódico oficial PATRIA.

El Tesorero,
B. J. GUERRA.

A LOS SUSCRIPTORES DE "PATRIA"

Suplicamos encarecidamente á los señores suscriptores que aún no lo hayan verificado, se sirvan satisfacer el montante de sus respectivos vencimientos, según recibos enviados en 31 de diciembre 1895 y 30 de marzo próximo pasado, ó presentar los reparos á que haya lugar.

LA ADMINISTRACION.

NUESTRA CAMPAÑA

YA está lejos el invierno y con él las vanas esperanzas de nuestros enemigos. Confados en la superidad numérica de sus fuerzas, se imaginaron tarea fácil desalojar á los patriotas de las provincias occidentales. Ni el empuje irresistible de las huestes libertadoras, ni la flojedad é impericia de sus soldados mercenarios los habían convencido todavía de lo inasequible de su empresa. Sus jefes, desconcertados por los hábiles movimientos de nuestras rápidas columnas, tomaban por retiradas, evoluciones diestramente concertadas; y daban por pacificados territorios invadidos de nuevo á los pocos días. En la época que juzgaban más propicia para sus ope-

raciones, no lograron obtener una ventaja, y han visto pasar los meses de invierno y casi toda la primavera, sin otro resultado que innumerables bajas en filas, diezmadas por el machete cubano, las enfermedades, desmoralizadas por derrotas, por la ineptitud y por el egoísmo de sus jefes, atentos sólo á su medro personal.

Hoy se encuentran los españoles impotentes en Santiago de Cuba y Camagüey donde las fuerzas cubanas no hallan enemigo que combatir, y donde la máquina administrativa de nuestro gobierno funciona con toda regularidad. En las Villas Matanzas y la Habana algunas columnas enemigas se mueven sin plan fijo, dejando un surco sangriento, porque ceban su rabia ciega en los vecinos inermes; pero sin que brantan en poco ni mucho las fuerzas cubanas, que están á la ofensiva, según su conveniencia. En la trocha, que han hecho célebre las desatinadas esperanzas de los españoles, legos en achaques militares, tienen nuestros enemigos inmobilizada mejor parte de los soldados que podrían estar en activo servicio. Y en Pinar del Río se mueven aparatosamente unas pocas columnas, que son rudamente escarmentadas por los nuestros, cada vez que intentan un amago siquiera de ataque á las líneas cubanas.

Como se ve, los españoles están completamente á la defensiva. Lentamente y a ruidos van retirando sus guarniciones de pequeños poblados, como antes las habían retirado de las fincas azucareras, y se ven reduciendo á las ciudades del litoral poblaciones importantes del interior. El bloque de las costas es del todo ilusorio como lo prueban las sucesivas expediciones que los patriotas han desembarcado en tierra cubana.

Esta es la situación militar en que nos sorprende la época de las lluvias; cinco meses tremendos en que tendrán que combatir contra la naturaleza, con todo el ciego poder destructor, y contra los cubanos, decididos á utilizar todas las ventajas adquiridas y todas las que le brinda la estación. Cinco meses, en que la fuerza numérica de los españoles se reducirá día en día, sin que disminuyan en lo más mínimo los enormes gastos que abruma su tesoro exhausto. Cinco meses de quebranto material, de despilfarro de caudales, de perturbación política y de cansancio moral.

Entre tanto cuanto es desventaja positiva para nuestro enemigo, es ventaja para nosotros. Nuestras fuerzas se nutren cada día. En poco tiempo han desbarcado armas y pertrechos, que centuplican su eficacia en mano de hombres que aprecian más un rifle que la vida. El general Gómez, después de haber estado reservando sus fuerzas para esta época propicia, ha iniciado ya con habilidad una sumada serie de marchas y contra-marchas, las cuales son el principio de una campaña vigorosa, que ya se bosqueja. El general Maceo domina la provincia de Pinar del Río y mantiene al enemigo concentrado en su línea militar de Mariel Artemisa, donde lo hostiga sin cesar, para tenerlo en sobresalto y movimiento, é irle quebrantando día por día con toda impunidad. En Oriente, el general García se dispone á ir á buscar al español á sus propios reductos, para desconcertarlo por completo.

No es posible desde aquí anticipar otr

que las líneas generales de la campaña. Lo que son capaces de realizar las fuerzas libertadoras, confiadas á la pericia, valor y dotes de mando de los jefes que marchan á su frente, lo sabe ya el mundo. Pero es, por tanto, entregarnos á falaces promesas, el asegurar que la campaña de guerra se abre para nosotros con los más felices auspicios. El propósito de los patriotas es no desperdiciar en ella un sólo día; de modo que á su terminación comanda España que debe rendirse á la evidencia de su derrota.

Los emigrados, que siguen con ansiedad el desarrollo de estos sucesos, saben lo que significa la época de incansante actividad en que entran las fuerzas libertadoras. Saben que á su esfuerzo ha de corresponder el prestigio, y lo que esto demanda. Del patriotismo y la previsión de todos los que van á Cuba, y pueden servirla en estos momentos supremos, esperamos que no desconozcan su deber, ni que el interés de los que estriba en que la nueva sea la campaña decisiva.

DE CUBA LIBRE

ORDEN DEL GENERAL EN JEFE.

Cuartel General del Ejército Libertador.

Jurisdicción de Sta. Clara, abril 6 de 1896.
Don Tomás Estrada Palma.

Estimado amigo: No le concedo ningún derecho para quejarse—si tal le ocurriese—de silencio, pues entre el mes que acaba de pasar y el que cursa, le he dirigido tres cartas. Collazo, salvado con ligeras pérdidas; que todo nos ha de salir á pedir de boca. Ya varán otras íntegras, y bien sé yo, que es un hombre que no se dobla ante ningún caso ni mal percance.

Cuba será libre, pasando el valor y constancia de sus defensas por las más duras pruebas. Consegúirlo á tan elevado alto precio, para nosotros—libertadores—más alto honor.

Es indudable que la revolución ha pasado de su tercer período, y ha pasado entera y entera á toda la isla.

Comprende su primer período (este es mi período) el alzamiento. Después tenemos el segundo, que lo fué de organización, comprendiendo la importante instalación del Gobierno de la República con todas las formalidades legales, á la vez que se combatía al enemigo, que se propuso impedirnoslo á todo trance. Finalmente: designaré el tercer período en la formidable invasión á Occidente y la campaña de invierno que acaba de cerrarse. Ningún resultado favorable para las armas de la monarquía española; no obstante su falso EJÉRCITO de más de ciento cincuenta hombres, bien armados y pertrechados, sembrados en todo el territorio de la Isla.

El general más justamente afamado del ejército español; el enemigo más poderoso que pudo tener la revolución, por varias circunstancias que concurren en soldado tan grande, el general Martínez Campos, abandonó su destino y deja á Cuba dominada por la revolución, pero despojada ésta del carácter feroz con que al principio se quiso hacerla aparecer ante el mundo civilizado.

La tea incendiaria se apagó tan pronto detuvieron del propósito de zafra, y se salvaron los cañaverales y las soberbias y costosas plantaciones de azúcar. La revolución se propuso ser generosa salvando la riqueza pública. Especial cuidado prodigó á los bateyes y caseríos de los ingenios, hasta de sus más preciados enemigos. A muchos hizo condiciones gratuitas y á todos concedió garantías. Con bandera desplegada, la revolución envió á los pueblos no ocupados por el enemigo que respetó íntegros, dejando en su puesto y bien considerados á sus alcaldes, escoles, como autoridades de carácter popular.

Así fué en Bejucal—no obstante la resistencia de su cuartel,—Tapaste, El Cotorro (de la Habana), Roque, Alquizar, San Antonio, Mirra de Melena, Seiba del Agua, el Caimito, Guara, Vereda Nueva, Hoyo Colorado, Punta Brava, La Salud, Santa Clara y muchas más. Las propiedades y labores agrícolas de los felices campesinos eran cuidadosamente resguardadas y los cascos de nuestros caballos no patearon sus sembrados. La familia cubana no temía al soldado español y nuestros heri-

dos se curaban en reposo. Pero todo ha cambiado como por encanto desde que á España se le ocurrió enviar al general Weyler de «pacificador» de la infeliz cautiva tan justamente sublevada.

Comprometiendo cuantiosos intereses creados con gran esfuerzo de inteligencia é improbables trabajos, encendió de nuevo la apagada tea al pretender hacer la zafra por la fuerza de las armas, y no solamente la revolución ha incendiado las cañas, si que también los bateyes. Reducidos á cenizas están pacíficos pueblos que ocupó con sus soldados, convirtiéndolos en fortalezas y cuarteles á fin de deprimir y corromper nuestras familias.

El general Pando, en operaciones sobre Sigüenza, no busca y combate nuestras fuerzas, sino que resucitando antiguos procedimientos ceba sus feroces instintos sobre los pacíficos labradores del valle, cuyas familias ven en una hora incendiados sus hogares y destruidas sus labranzas, asesinados cruelmente hombres y mujeres y violadas sus hijas. Ancianos, enfermos y niños inocentes sufren el bárbaro rigor. Hasta el caballo y el buey son en estos momentos víctimas de la política de terror implantada por el general Weyler, á la que ha respondido la revolución con el brío y entereza que no le falta. La represalia es ley muy vieja en la guerra.

Lo hecho por el nuevo pacificador entraña mucho daño al país, pero mucho. Mucho luto y mucha lágrima derramada por la mujer cubana sobre el esposo ó hijo inermes muertos en su mismo regazo.

En cambio, nada ha hecho al Ejército Libertador. Está entero y se bate cuando quiere con denuedo. Todos cumplen muy bien mis instrucciones.

Sigue la revolución su marcha triunfal, pues cada un día que el sol se pone puede contarse una batalla ganada para la libertad. Y nada nos importa un ligeró descalabro sufrido por un lado, cuando por el otro obtenemos un triunfo.

Entra, pues, la revolución en su cuarto período y ciertamente el que más pondrá en aprieto á la débil España, pues precisamente coincide con la época rigurosa del verano. Nuestros soldados son de acero y estamos en nuestra tierra y nos calienta nuestro sol.

El general Weyler se irá, ya eso se susurra; y vendrá otro, quizás Polavieja; pero todo será inútil. Lo que no pudo hacer Martínez Campos al principio, no lo puede hacer ya, y mucho menos, otro general.

El ejército español está cansado y sin entusiasmo, pues no puede haberlo en donde se tienen recompensas. Y no hay soldado decidido ni valiente cuando tiene el estómago vacío. Al soldado para contar con él para la pelea, hay que pagarle hasta sus vicios, y mal puede España armar soldados sin dinero.

Ayer hice dos prisioneros y trabajo me costó hacerlos volver á sus filas después que gozaron nuestro trato y disfrutaron la abundancia de nuestros recursos.

Salude á amigos y lo es siempre de usted
M. GÓMEZ.

NOTA.—Lo que le expreso del general Weyler, lo digo á fuer de hombre veraz y conocedor como el que más de la historia del general. No influyen en mí, ni encono ni pasión; pero soy de los pocos veteranos que sobrevivimos de la célebre campaña de Casco Redondo—Jiguani—y no serán jamás olvidadas por el pueblo cubano las escenas de sangre de aquella luctuosa época del «trapo blanco» representadas por Valmaseda como 1.º y Weyler como 2.º y ejecutor.

GÓMEZ.

DEL Boletín de la Guerra, órgano oficial de nuestro Gobierno, tomamos el siguiente artículo, que será leído con singular satisfacción por los emigrados:

LA EXPEDICION

Cuando más engreídos y ufanos se muestran los polichinelas de Cuba con sus decantadas victorias y cálculos optimistas que les presagian el codiciado triunfo, la Providencia, que por esta vez se manifiesta evidentemente en favor de la justa causa, deja caer su implacable mano, y un hecho grande, trascendental, da nuevo impulso y vigor á la causa de los buenos, trocando en lágrimas y desesperación las vanas alegrías y esperanzas de los malvados.

Con el asesinato de Martí y la influencia perniciosa del autonomismo, creyeron sofo-

lar la revolución en Oriente, y el pueblo heroico de Oriente demostró su inquebrantable voluntad y resolución en la gloriosa batalla de Peralejo; confiaban en la aparente mansedumbre del pueblo camagüeyano, y el Camagüey reivindicó su honra y su fama en la Larga, Alta-gracia y San Jerónimo: «non plus ultra», dijeron sobre los muros artillados de la Trocha, y con todos sus poderosos elementos, sus titánicos esfuerzos y desesperada resolución, no pudieron resistir el empuje avasallador del Ejército Expedicionario, y menos domeñar ni vencerlo; creen engañar al mundo, y ellos son los engañados y el objeto de todas las burlas y desprecios; cantan victorias, y las derrotas los agobian; y así, día tras día ven desvanecer sus esperanzas, destruidos todos sus cálculos y combinaciones; marchando aceleradamente, de descalabro en descalabro, de desastre en desastre, hacia el abismo insondable de su derrota y aniquilamiento final.

Un nuevo hecho de incuestionable gravedad ha venido á aplastarlos y confundirlos en su olímpica soberbia y desmesurada terquedad.

El supuesto fracaso de las expediciones que conducían los vapores BERMUDA y MALLORY dióles ocasión propicia para ensayar el repertorio inagotable de sus cábalas y grotesca quijotería, y aún fresca la tinta con que lanzaron á todos los vientos de la publicidad sus patrañas y torpe satisfacción y regocijo, cuando arriban á las playas cubanas por tres puntos diferentes, en Oriente, Camagüey y Occidente, otros tantos barcos filibusteros cargados hasta los topes de pertrechos de guerra.

Daban por exhausta de recursos, quebrantada y desalentada á la Junta Revolucionaria y próxima á perecer la Revolución por falta de auxilio, y mientras baten palmas y se entregan á la bacanal de su entusiasmo, la prestigiosa Junta Revolucionaria, alardeando de pujanza y vitalidad, apresta sus mejores barcos para enviar á Cuba un cargamento que representa muchos miles de pesos, y con tan eficaz como inesperado auxilio, la Revolución toma un impulso vigoroso y decisivo.

En vano es que ahora, ocultando sus iras y despechos, se muestren como ignorantes ó indiferentes, poniendo mordaza á su prensa é inventando apresamientos de expediciones; porque el hecho verdadero será del dominio público, divulgado por nosotros, testimoniado por infinidad de testigos y comprobado por trascendentales sucesos que no tardarán en manifestarse.

Una vez más queda demostrado la ineficacia de su diplomacia y sabuesos en el extranjero y la inutilidad de sus poderosas fuerzas de mar y tierra, cuando frente á ellos se pone la constancia estoica y el valor incomparable de los cubanos.

Dicho esto á manera de preliminar, pasemos á satisfacer la legítima curiosidad de nuestros lectores, comunicándoles cuantos detalles hemos adquirido sobre

LAS EXPEDICIONES.

Tres son las que casi simultáneamente han arribado á nuestras playas por puntos diferentes, pero careciendo de los datos necesarios sobre las otras, nos limitamos á tratar de la que ha llegado á Camagüey.

Desde hacía tiempo estaba preparada esta expedición, organizada con las dádivas de los emigrados de Nueva York y Cayo Hueso, y en virtud de ciertos arreglos y combinaciones no debía salir sino después de otras; pero la Junta Revolucionaria siempre alerta, activa y entusiasta, aprovechando una ocasión favorable, dispuso su salida jugando el todo por el todo, como golpe de audacia, que de llegar á feliz término, desconcertaría y abatiría profundamente al enemigo, y elevaría al delirio el entusiasmo y alegría de los cubanos.

Para el éxito de la empresa se requerían hombres de un patriotismo ejemplar, un valor á toda prueba y una abnegación sin límites, porque aparte de las penalidades y peligros inherentes á toda expedición por mar, en el caso presente éstos se centuplican, tanto por las pésimas condiciones del barco, como por la importancia del cargamento y las horribles pruebas á que tenían que someterse.

CUBA, ese breve vocablo que encierra un mundo de deberes y reivindicaciones, la patria dolorida, tan probada ya por el martirio y la injusticia y por lo mismo tan fecunda en héroes á cuya voz, como talismán precioso, se dilata el alma y enardece la sangre, encontró en esta ocasión como en todas, corazones generosos y esforzados que se brindaron entusiastas y resueltos á ofrendarla un nuevo ejemplo de valor y abnegación.

(Concluirá.)

FAUSTA NUEVA

DÍAS de regocijo para todos los patriotas han sido éstos, en que se ha visto felizmente confirmado el feliz arribo á las playas cubanas del arrojado patriota señor Rafael Portuondo, acompañado de otros valientes y de un valiosísimo cargamento de armas, municiones y otros efectos de guerra.

Véanse los detalles de la gran expedición, que ha ido á poner nuevas armas en manos de nuestros libertadores. Y no se olvide, al leerlos con satisfacción, que en Cuba hay un hombre para cada rifle que se desembarque.

LISTA DE LOS EXPEDICIONARIOS

- Rafael Portuondo, jefe civil de los expedicionarios;
- Alberto Couspiere, jefe militar;
- Dr. J. García Vieta, cirujano;
- Eduardo C. Poey, cirujano;
- Aurelio Hévia, abogado;
- Pablo Estévez, práctico de mar;
- Severiano, marino;
- Yemes D. Devine, farmacéutico;
- J. F. Crook, químico y artillero;
- Stewart Yamrey, artillero;
- Osunum Lotrol, artillero;
- Manuel Orta, 13. Benigno Amaro, tonclero;
- José Losada, mecánico;
- Javier López, electricista;
- Narciso López, telegrafista;
- Henry Cathiard, artillero francés;
- Félix Ríos, marino;
- Ignacio Santa Cruz Pacheco, abogado;
- Ignacio Rocha, marino;
- Samuel Boitel;
- Adolfo L. Suarez;
- Francisco Miró;
- Cecilio Cabarnir, estivador;
- Antonio Pacheco, sastre;
- Miguel Goyula;
- Ernesto Casans;
- Gilberto Peña, armero;
- Julian Manito;
- Luis Morales;
- Gregorio Bogues;
- Eulosepio Alvarez, mecánico;
- Ramón Reyes, farmacéutico de primera clase;
- Rafael Hernández;
- Ramiro Jimenez;
- Isidro Armenteros;
- Domingo González;
- Evaristo Estenoz;
- Ricardo Sublet;
- Candelario Montejú;
- Francisco López Lanuza;
- Rafael Jordán;
- Julio de la Torriente;
- Florencio Alvarez;
- Leopoldo Núñez;
- José Alpizar, carpintero;
- Regino Prieto;
- Antonio Díaz Infante;
- Arturo Carrasco;
- Juan Delgado;
- José Costa, farmacéutico;
- Pedro García, licenciado;
- Charles García Menocal;
- Mario Hurtado, químico;
- Manuel Moreno, zapatero;
- Diego Forteza, tornero;
- Charles Hernández;
- Gustavo Chartrand;
- Leopoldo García;
- Luis Morales;
- Apolinar López, armero;
- Raul Bermúdez;
- Tomás Jonto;
- Oscar Alvarado;
- Julian Santos;
- Pablo Acevedo;
- Alejandro Musú;
- José Matilde Cano;
- Antonio López;
- Alberto Hernández.

CARGAMENTO.

- 800 Remington rifles, cal. 43.
- 125 Carabina Lee de repetición, cal. 43.
- 75 Idem Remington, cal. 45.
- 50 Mauser 7 m/m.
- 24 Revolvers Colt D. A., cal. 44.
- 7 Idem Smith & Wesson D. A., cal. 44.
- 31 Fundas para revolvers.
- 125 Correas para carabinas Lee.
- 75 Idem idem idem Remington.
- 50 Idem idem idem Mauser.
- 1 Cañón Hotchkiss de 2 libras.
- 240 Tiros de balas idem.
- 240 Idem explosivos idem.
- 400,000 Cartuchos, cal. 43 español.
- 100,000 Idem idem 44.
- 25,000 idem Mauser 7 m/m.
- 2,000 Libras dinamita, al 40 por ciento.
- 3,000 Pies mechas para explosivos.
- 1,000 Fulminantes idem idem.
- 2 máquinas eléctricas para explosivos.
- 1,000 Pies alambres para conectar.
- 8,000 Idem idem para líneas.
- 500 Idem cinta aisladora.—Ruber Tape.
- 6 Tenazas de corte.
- 800,000 Fulminantes cal. 43.
- 200,000 Idem, cal. 42.
- 4 Juegos recargadores, cal. 43.
- 4 Idem idem, cal 43, otro sistema.
- 4 Idem idem, cal 44.
- 600 Fulminantes para electricidad 4'
- 200 Idem idem 6'
- 200 Idem idem 8'
- 1 Teléfono de viaje completo.
- 4 Tenazas de corte.
- 4 Destornilladores.
- 1 Pila seca de repuesto.
- 800 Correas para Remington.
- 800 Cinturones para cartuchos.
- 24 Hachas cortas.
- 1 Montura completa para cargar sobre 2 mulas.
- 1 Cañón Hotchkiss.
- 60 Machetes con fundas y cinturones.
- 2 Machetes con fundas para oficiales.
- 12 Palas.
- 6 Picos.
- 6 Calderos para cocina
- 6 Pailas
- 6 Cucharones
- 6 Plátanos
- 60 Mochilas marcadas R. Q.
- 100 Sacos cartucheras.
- 60 Cantimploras marcadas R. C.
- 60 Cuchillos de monte.
- 60 Jarritos de hoja de lata.
- 36 Cinturones para cartuchos revolver.
- 50 Pares polainas.
- 60 Alcuas de aceite.
- 2 Cajas de azufre de 50 libras.
- 4 Idem de nitrato de 50 id.
- 1 Galón de aceite para el cañón.
- 4 Libras glicerina.
- 100 Sacos vacíos.
- 3 Monturas completas para oficiales.
- 64 Ponchos impermeables.

64 Uniformes.
50 Pares de zapatos.
4 Idem de botas.
60 Sombreros.
60 Hamacas.
6 Camillas para heridos.
5 Lazos para ganado.
2 Necesarios para secretarios, completos.
Instrumentos de cirugía.
Medicamentos.
Vendajes.
Algodones.
200 Muelles reales.

OPERACIONES MILITARES

REALIZADAS POR EL EJÉRCITO INVASOR AL MANDO DEL LUGARTENIENTE GENERAL ANTONIO MACEO.—POR JOSÉ MIRÓ Y ARGENTER.

El interesante folleto acabado de publicar en Costa Rica y escrito por el inteligentísimo periodista catalán señor Miró, brigadier del ejército cubano, ha llegado á nuestras manos, y nos proponemos decir algunas palabras acerca de su contenido.

Está escrito con perfecta claridad y extremada concisión. Empieza refiriendo los preparativos hechos por la columna invasora reunida en las Mangas de Baragua, el 22 de octubre del año pasado; da cuenta de todos los combates habidos en esa maravillosa marcha triunfal y termina con la descripción de la llegada de las fuerzas de Maceo á Mantua, la última población de la provincia de Pinar del Río, á los tres meses justos, esto es, el 22 de enero de 1896, después de haber recorrido 1,890 kilómetros y haber sufrido 199 bajas.

La columna, al salir de Santiago de Cuba, contaba 1,200 hombres, y al llegar á Hoyo Colorado reunida ya á las fuerzas de Máximo Gómez y otros jefes, sumaba unos 12,000 patriotas.

En toda la invasión no sufrieron los cubanos, dirigidos con pasmosa maestría, un sólo revés, y en muchos lugares se proveyeron de numerosas armas y municiones. En "Iguará," por ejemplo, se apoderaron de 54 fusiles, 800 tiros y 20 acémilas aperadas del todo. En "Mal Tiempo," machetearon 210 soldados, cogieron 140 fusiles y 100,000 cápsulas. Pasaron por la jurisdicción de Cárdenas y Colón, las más peligrosas, sin disparar un tiro. En "Coliseo," doscientos ginetes cubanos contuvieron á 2,500 españoles de infantería mandados por Martínez Campos. En "Calimete," se trabó un reñido combate, y después otro en el ingenio "María," ascendiendo nuestras bajas á 57 y las de los españoles á 84.

El día primero del presente año será siempre memorable en nuestra historia, porque en esa fecha empezó la invasión de la provincia de la Habana, donde, apesar de las quijotescas promesas de Weyler de limpiarla muy pronto de partidas, hace ya cinco meses se pasea triunfante el estandarte de la estrella solitaria. ¡Y hecho en verdad, digno de atención! Desde el momento en que las huestes libertadoras pusieron su pié en la provincia habanera, los triunfos se suceden con vertiginosa rapidez y el desconcierto de los españoles no reconoce límites. Se rindió el destacamento de voluntarios de "La Vega," entregando 20 armamentos y 1,000 tiros. Las poblaciones de Guara y Melena del Sur, suministraron 180 armamentos y 3,500 cápsulas. En Güira de Melena capitularon 300 españoles, á los que se recogieron los armamentos y 10,000 tiros. En Gabriel, se apoderaron de 50 rifles y 800 tiros. Entraron en Alquizar aclamados por el vecindario: los voluntarios entregaron 200 armamentos, 7,000 tiros y se pasaron á nuestras filas. Ceiba del Agua se rindió y el botín que se obtuvo lo constituyeron 210 armamentos y 5,000 cartuchos. Al siguiente día Vereda Nueva entregaba 150 fusiles y 5,000 tiros pertenecientes á los voluntarios. Hoyo Colorado recibió con los brazos abiertos á los invasores: los voluntarios entregaron 200 fusiles, 5,000 tiros y se pasaron. Los españoles aclamaban á los libertadores. Todo esto sucedió en menos de una semana.

El día 9. capituló Cabañas, entregando 150 armamentos y 15,000 tiros. San Diego de Núñez se rindió el 10, haciendo entrega de 65 de los primeros y 4,000 de los segundos. Bahía Honda siguió igual comportamiento y suministró 150 armamentos y 6,000 tiros. En "Las Pozas," donde desembarcó hace cuarenta y seis años Narciso López, en medio de la sorda hostilidad de aquellos vecinos, fueron recibidos los revolucionarios con viva simpatía y el alcalde entregó 100 armamentos. Uno

de los encuentros más reñidos tuvo lugar el 17 en la carretera de La Coloma, donde se cogieron 45 acémilas cargadas y tuvimos 61 bajas: la de los españoles sumaron 400.

El 20, entraron los patriotas en Guane; el vecindario entusiasmado echó á vuelo las campanas, el alcalde fué nombrado prefecto, y se regieron 25 armamentos y 300 tiros. El 22, el pueblo de Guane recibió con igual entusiasmo al ejército cubano; Maceo presidió una sesión del Ayuntamiento, hizo pagar los sueldos á los maestros, (orden que había dado ya en Guane); y asistió á un baile que le ofreció el Casino español, al que concurrieron las principales señoras y señoritas de la localidad.

Consigna también el señor Miró, que en la provincia de Pinar del Río muchos asturianos desempeñan ahora el cargo de prefecto, y que comarcas enteras habitadas por españoles proclaman los principios invasores de la Revolución. La campaña invasora, agrega, ha dado á la causa, un contingente de 12,000 hombres, 2,120 fusiles, 82,000 cápsulas y 3 cañones.

Nuestros lectores habrán comprendido por este ligero extracto cuán importante es el folleto del benemérito señor Miró, á quien felicitamos por el mismo y rogamos siga dando á conocer los sucesos posteriores de la campaña.

UN MATANCERO.

Mayo, 1896.

Eche usted millones

LOS periódicos americanos dan hoy la gran noticia de que un sindicato anglo-francés (buena combinación!) se dispone á lanzar un empréstito español de \$330,000,000.

Este sindicato debe ser de la misma estofa de esos que, según los periódicos españoles, nos prestan á nosotros el oro y el morro. Y esa estofa es aquella misma de que, según Shakespeare, se teje la trama de nuestra vida: de sueños.

En cambio, podemos ofrecer un dato positivo, que dice á las claras hasta dónde puede extenderse el crédito español. La circulación fiduciaria del Banco de España, á mediados del mes de mayo, era de 1,049,284,525 de pesetas, contra 210 millones en oro y 263 en plata.

Napoleón Gálvez

ESTE distinguido joven habanero, hijo del señor José María Gálvez, presidente de la Junta Central del Partido Autonomista, se ha incorporado á las fuerzas cubanas, para cumplir su deber en el campo del honor.

Grand Cuban-American Fair

LA Feria ha terminado. El resultado ya lo hemos dicho: un éxito completo, magno, grandioso. Entusiasmo indescriptible, desde el primero hasta el último día, sin decaer un momento. Por el contrario, ha ido en aumento, cada vez mayor la concurrencia, cada instante la animación más grande, hasta terminar en una explosión soberbia de afecto y simpatía, en un arranque popular sublime, como si fuera esa fiesta precursora de la otra que se acerca, la de la consagración definitiva de nuestra libertad é independencia.

En las anteriores revistas hemos procurado dar una idea, débil que fuese, de lo que ha sido el Bazar. La realidad ha superado nuestras esperanzas; ha ido más allá de nuestras ilusiones. Cumplida, pobremente, la misión del cronista, sólo nos resta, en el saludo de despedida, felicitar á los promovedores de la fiesta que tan brillantemente la han llevado á cabo. Nuestro aplauso á los señores Fidel G. Pierra, José A. Gutierrez, Emilio Castillo y Rafael Navarro. Pueden estar satisfechos de su obra. En nombre de todos los cubanos les damos las gracias, á ellos, á las distinguidas damas que han contribuido con su esfuerzo y aumentado con su encanto los esplendores del certámen, á todos los que han prestado su valioso apoyo á la obra redentora; y nuestro abrazo y el agradecimiento eterno al pueblo americano que ha acudido en masa á ayudarnos en el empeño de que no falten balas y fusiles á los libertadores de la patria.

Es ley que los momentos de satisfacción y regocijo pasen breves, que las horas de dicha se deslicen rápidas, pero no haya temor de que, hoy en el destierro ó en los campos del combate,

mañana en la amada patria, libre de opresores, no haya temor que el cubano olvide los beneficios en tan solemne instante recibidos.

En estos días memorables Cuba lo ha llenado todo. Las alcancias enviadas á todos los establecimientos han vuelto sepletas á la feria. La prensa se ha ocupado extensamente de cuanto á Cuba concierne, haciendo votos ardientes por el triunfo definitivo de la ansiada independencia; esa prensa ha adornado sus hojas con artísticos grabados, croquis trazados de mano maestra é intencionadas caricaturas que muestran al mundo la maldad constante, la soberbia ridícula y la estupidez hispana. Todavía resuenan en nuestras almas las ovaciones tributadas á los soldados cubanos y á nuestra insignia gloriosa; todavía nos parece estar viendo á la Solitaria Estrella, saludada militarmente por la arrogante policía á su paso por las calles de la ciudad; recordamos el afectuoso saludo de las autoridades que parecían decirles convencidas: ¡hasta pronto!, todavía parecen envolvernos las aclamaciones delirantes de este pueblo sin igual y recibir su tributo de admiración hacia los héroes que luchan, y triunfan uno y otro día. La significación del *Decoration Day*, dice *The Herald*, ha sido anublada por la simpatía á Cuba Libre.

¡Cuántos recuerdos! Aun nos figuramos contemplar al Madison Square Garden, resplandeciente de luz, surgiendo como una maravilla entre las espléndidas avenidas que le circundan; creemos que aparece ante nosotros como lo hemos visto en esas noches tibias y serenas, las últimas de la primavera, cuando nos dirigíamos al *Fair*. Los pequeños globos de luz eléctrica, como chispas que flotasen en el aire, hacían resaltar con sus destellos pálidos las graciosas torrecillas y las molduras del soberbio edificio, que, destacándose sobre la oscura cortina de la noche, nos traía á la memoria los alcázares descritos en fantásticas leyendas, los mágicos palacios de los cuentos de hadas, mansiones hechiceras sólo entrevistas en los ensueños de las almas exquisitas. En lo alto, en cada uno de los costados de la airosa torre, resplandecían, destacándose en luminosos en caracteres igneos, las palabras *Cuban Fair*, divisadas desde el último confin de la ciudad magnífica, como visión soñada que parecía anunciar al mundo la Buena Nueva de un pueblo que se redime.

Después, cuando en la media noche, fortalecida el alma con la realidad sentida y halagada con las dulces esperanzas del mañana, cuando nos retirábamos conmovidos á nuestros humildes refugios de expatriados, un detalle sencillo, pero grato, venía á impresionarnos más aún. Los trozos de *caña*, de esa planta-reina que en la feria se molían ó se repartían, y que llenan la atmósfera con el aroma bendito de la cubana tierra, esos trozos eran llevados por los que allí habíamos acudido, como reliquia santa, símbolo expresivo de la codiciada prenda que tanta sangre cuesta, hoy abrasada, y que, al florecer de nuevo, no lo ha de ser para el opresor maldito.

La feria ha terminado. Pensemos en la Patria. No acuda á nuestra mente la faz execrable del tirano que, al otro lado de los mares se amilana y retuerce en su impotencia; dejémosle en su rincón oscuro, encajado entre la barrera de los Pirineos y la vecindad de Marruecos, en sus torreones derruidos y en sus poblachos hediondos, allá, donde la tierra y el cielo le niegan sus favores; dejémosle en su abismo, si, no puede su mirada resistir los destellos de la bienhechora libertad, porque sus ojos, como los de las aves nocturnas, están negados á la luz. Pensemos en la Patria y en nuestros hermanos que por ella dan su sangre. Pronto sus manos han de apretar las armas que el pueblo americano les regala, pronto su esfuerzo coronará la obra redentora. Llegue hasta ellos también el hálito amoroso, el eco, aunque lejano, de esta fiesta incomparable donde se han entrelazado, por siempre, brazos poderosos: unos que vencieron ya, otros que luchan todavía. . .

M. REMO.

NOTICIAS DE LA GUERRA

DIA 3.

Bajo fecha 10 de mayo escriben al *World* desde Macagua, cerca de Colón, provincia de Matanzas, dando cuenta de los salvajes asesinatos perpetrados por los guerrilleros á las órdenes del coronel español Luis Molina de Oliveras. Un teniente hizo desnudar á una mujer y la despedazó á machetazos. En un bohío el coronel Molina mandó fusilar por un cabo y cuatro números á una infeliz madre con su niño de brazos. En el barrio de Oliva cortaron la cabeza á dos pobres campesinos,

por haberse quejado de atropellos recibidos de manos de las tropas, y saltaron los ojos á otro con una bayoneta porque dijo que no había visto pasar á los insurrectos.

—Dice *La Lucha* de la Habana, que si España consigue realizar el empréstito de \$300,000,000 en París y Londres, embarcará desde luego para Cuba 100,000 hombres más de refuerzo, y también aumentará la escuadra por vía de precaución al gobierno yankee para que se abstenga de intervenir en Cuba.

El *Morning Post* de Londres publica un despacho de Madrid en que se dice que el señor De Lome, ministro de España, ha dirigido una protesta al gobierno americano contra el hecho de haberse admitido la bandera cubana en la revista y procesión del 30 de mayo en New York.

DIA 4.

El nuevo Consul general Fitzhugh Lee, ha llegado á la Habana. Se dice que el gobierno de Madrid le ha concedido permiso especial para visitar los campamentos de los patriotas,

—*La Lucha*, reconocida como órgano personal del capitán general Weyler, ridiculiza la noticia de que España está dispuesta á aceptar los buenos oficios del Presidente Cleveland, para inducir á los rebeldes á aceptar la autonomía. Añade la sapientísima *Lucha*: "La mediación ofrecida por los americanos es la mejor prueba de que el movimiento insurreccional aquí ha sido realmente inspirado por el gobierno de Washington en la esperanza de forzar á España á un tratado comercial que equivaldría á la anexión mercantil de la isla de Cuba á los Estados Unidos. Pero los estadistas españoles son demasiado astutos para caer en el lazo."

—En Sabanilla, provincia de Matanzas, varios prisioneros de guerra fueron fusilados sin la formalidad de un proceso por las autoridades militares de la localidad. El oficial español en su parte admite que las víctimas fueron sacadas por la noche para coger el aire, y como trataron de escapar, los guardias descargaron sobre ellos, dejándolos muertos.

—Informan de Puerto Príncipe que un decreto, expedido contra el comandante español, declara á aquella ciudad en estado de sitio.

—Dice una correspondencia de Madrid dirigida al *World*, que un sindicato de banqueros franceses, interesados en varias empresas españolas, enviaron el mes pasado representantes á Madrid, para recabar del gobierno español la promesa de que se vote un *bill* en las presentes legislaturas favoreciendo las compañías ferroviarias, en la inteligencia de que dichos banqueros, en cambio, ayudarán á España á levantar todo el dinero que necesite para proseguir la guerra en Cuba, y consolidar la deuda flotante española, ascendente á unos \$200,000,000.

—Los patriotas volaron un tren con dinamita en Unión de Reyes.

—El corresponsal artístico del *Harper's Weekly*, en Cuba, fué arrestado por haberse atrevido á sacar unas vistas para su periódico de la célebre trocha de Weyler, y se encuentra hoy incomunicado en el Castillo del Morro. El cónsul general Lee entiende en el asunto.

COMUNICADO

New York, Mayo 30 de 1896.

Señor Director de PATRIA.

Presente.

Mi distinguido señor: para evitar errores y confusión, le ruego publique usted en su influente periódico que al terminar la Junta Directiva, que tuvo lugar el 14 del corriente, presenté mi renuncia, formal é irrevocable, del honoroso cargo de Secretario de la "Martí Charity Association," que debí á la bondad de mis amigos la noche inaugural de esta noble sociedad.

Mis relaciones con la sociedad continúan cordialísimas, y mi interés y admiración por tan útil y patriótica institución, cada día se robustecen.

Muy agradecido le queda
Su muy atento y S. S.

H. LINCOLN DE ZAYAS.

CUBA EN 1896.

MAPAS de la ISLA de CUBA,

con la demostración, en colores, de la vasta extensión de territorio en que dominan los patriotas, las ciudades que aún ocupan los españoles, y la parte occidental que está en disputa. La situación geográfica, que ocupa Cuba en el mundo americano, está perfectamente señalada, por las islas y continentes dibujados á su alrededor. Se vende al precio de 25 centavos el ejemplar, y \$2.50 la docena, en la impreta *América*.

284 Pearl Street, New York.

SECCION DE ANUNCIOS.



**INSTITUTO
ESTRADA PALMA**
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diríjase á
Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

Precios Populares
WILLIAM BANTA,
SOMBRERO
BASTONES Y PARAGUAS
214, SEXTA AVENIDA.

300 PUERTAS HAC ARRIBA DE LA CALLE 14. NEW YORK.

Tanco & Co.
PROPIEDADES REALES.
(REAL ESTATES).
ASEGUROS, ETC.
101 E. 92d STREET, NEW YORK.
ESQUINA A PARK AVENUE.

Se hacen cargo de administrar propiedades, de seguros de todas las Compañías, y del cobro de rentas. Alquilan y venden casas. Alquilan pisos y apartamentos. Reciben órdenes de carbón y leña.
En la misma oficina se encuentra un Notario Público.

Lurch
--- PIANOS
PARA ALQUILAR Y VENDER.

PIANOS VERTICALES de los mejores y cualidades, se alquilan por \$4 mensuales. Parte del alquiler puede dedicarse á comprarlos.

LOS NUEVOS PIANOS VERTICALES, que tienen todos los modernos adelantos, se venden desde \$150 para arriba. Fáciles condiciones de pago para el comprador.

Especialidad en *afiliación, limpieza y reparación.*
Almacenes, 337-341 FOURTH AVENUE,
Corner 25th Street, NUEVA YORK
Hasta Enero 9.

M. A. ZALDIVAR.
Agente de negocios

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Cifros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

OBRAS DE E. J. VARONA.

Psicología, 1 vol. 4.º de 475 págs. \$2.00 americano.
Moral, 1 vol. 8.º de 250 págs. \$1.00 idem idem.
Artículos y Discursos, 1 vol. 8.º de 300 págs. \$1.10 idem, idem.

De venta en la oficina de Néstor Ponce de León, 40 Broadway, y en la de PATRIA, 81 New Street.

GRAN VENTA
de toda clase de ropa hecha para hombres y niños.
Fluses buenos, todo lana, \$9.90
Gran surtido de Camisería, Zapatos, Sombreros, y todo lo que pertenece á este ramo.
FRIEDLANDER Hnos.
Nos. 139 Y 141 OCTAVA AVENIDA,
Esquina á la calle 17.

**SIMPSON, CRAWFORD
& SIMPSON,**

Importadores y detallistas
de mercerías y novedades
SIXTH AVE., 19th to 20th St.,
NEW YORK.

Invitan la atención del público hacia sus grandes y magníficas existencias de mantas, fluses, sedas, géneros para trajes, sombreros, gorras, novedades de modistas, guantes, etc., etc. para señoras.—Ropa interior para caballeros.—Vestidos para niños y niñas.—Telas para uso doméstico, frazadas, objetos para toilette y de fantasía etc., etc. SESENTA Y CINCO departamentos abarrotados de todas las últimas novedades para uso y adornos personales y necesidades de la casa, á los precios más módicos de la ciudad.

Se recomienda á las familias cubanas é hispano-americanas que visiten este establecimiento preguntuen por la intérprete española, la cubana, señorita Rosario Merlo.

SIMPSON, CRAWFORD & SIMPSON
SIXTH AVE., 19th to 20th St.,
NEW YORK.

GRAN FABRICA DE

Cigarros FIGARO

Habiéndose establecido una Sucursal en Tampa, Fla., esta antigua y afamada fábrica ofrece los mejores cigarros del mundo, confeccionados con los más escogidos materiales, importados de la Habana.

CIGARROS HEBRA Y CORRIENTES
Con papel de Algodón, Blanco, Fectoral,
Brea, Trigo, Pulpa y Arroz.

Esta fábrica llenará los pedidos en grandes ó pequeñas cantidades. Al recibo de 6 centavos en sellos de correo, se remitirá muestra á quien lo desee.

Diríjirse á
FIGARO CIGARETTE FACTORY.
TAMPA, FLA.

Se necesitan Agentes activos. Hta 31 Ago

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proverse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el
SR. RAFAEL RUFO TERRY,
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

611 al 621 Broadway esquina á Houston,
NEW YORK.

EL POLAGO.

E. CARRANDI, Propietario.

CAFÉ y RESTAURANT
No 207 DUVAL STREET.
Key West.

PREPARADOR
DE - LOS - CÉLEBRES - ESCABECHES
DE POLACO.

Tenemos el gusto de anunciar al público cubano que el señor Carrandi se propone abrir un Restaurant en esta ciudad dentro de poco.

ED. PINAUD,
37 Boulevard de Strasbourg,
PARIS.

Acaba de recibir de París

EL
'ROMAN VIOLET'

El perfume más exquisito
y delicado.

Violeta romana. Heliotropo romano;

Iris romano, Rosa romana,

Lila romana. Lirio romano.

Si no lo tiene el boticario de Vd. le enviaremos libre de gastos, por \$1.25 una botella tamaño común con cualquiera de las esencias mencionadas.

Perfumería ED. PINAUD

New York Office 46 E. 14th St., UNION SQUARE.
Hta. 9 Mayo.

MARTÍ

y su OBRA POLITICA
DISCURSO

DE
Enrique José Varona.

De venta en la Administración de PATRIA, New Street 81, en la de *El Porvenir*, New Street 51, en la oficina del señor Ponce de León, Broadway 40 y 42 y en la imprenta de S. Figueras, Pearl Street 284.

PRECIO: 25 centavos.



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

FABRICAS: Tampa, Fla. y New York.

SEIDENBERG & Co.

Fabricantes de Tabaco

Esquina de la 1.ª Avennida y Calle 74.

NEW YORK.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

AGENTES DE "PATRIA"

ESTADOS UNIDOS

J. D. Fuentes, New Orleans, 222 Marais St.
R. Gonzalez, St. Augustine, Fla.
Antonio Maceo, Factory T. Perez, Key West, Fla.
Luis Ortega, 65 Bartow St. Atlanta, Ga.
Maximiliano Perez, Tampa, Fla.
Francisco Ibern, Tampa, Fla.
M. A. Zaldivar, Key West, Fla.

EXTRANJERO

Estor B. Linares, Panamá, Colombia
A. Renato de Agüero, Bocas del Toro, Colombia
Carolina J. de Dagand Barranquilla, Colombia
Victoria D. de Segrera, Cartajena, Colombia
Pedro Acosta, San José, Costa Rica
E. Boix San José, Costa Rica
Dr. M. Dellundé, Cap Haitien, Haiti
Juan G. Creagh, Port-au-Prince, Haiti
Manuel J. Izaguirre, Trujillo, Honduras
Rafael Ros, 37 Beeston St., Kingston, Jamaica

Juan Aké, Progreso, Yucatan, Mexico
Ricardo Jerez, Tuxpán, Veracruz, Mexico
J. Barrios, Veracruz, Mexico
J. M. Yzaguirre, Managua, Nicaragua
Manuel Portuondo, Callao, Peru
José M. Lugano, Sto. Dgo., Sto. Domingo
Manuel Caballero, Sto. Dgo., Sto. Domingo
José N. Ramirez, Sto. Dgo., Sto. Domingo
Rodalfo Diaz, Samaná Sto., Domingo
Vicente Recco, Montecristi, Sto. Domingo
Francisco Inzarri, Pto. Plata, Sto. Domingo
José N. Lopez, Pto. Plata, Sto. Domingo
Ramon Valdés García, Montevideo, Uruguay
N. Perez, Pto. Caballo, Venezuela

**FUESTOS DE VENTA
EN LA CIUDAD**

Bodega Española, 97 Maiden Lane
Resturant Polegre, 214 Pearl St.
Tabaqueria, de Piña, 105 Maiden Lane
Tabaqueria de Agüero, 50 Fulton St.

Imprenta America

Trabajos tipográficos de todas clases con buen gusto
corrección y elegancia.

284 Pearl St., corn. Beekman St., New York.